

Mot de la présidente

Il y a 15 ans, j'entrais pour la première fois dans le « local des jeunes », devenu aujourd'hui le Kallo. Ces 15 ans ont vu de beaux développements, des moments parfois difficiles, et aussi beaucoup de joies grâce à l'engagement, la finesse et l'inventivité de Mario, aidé par Cassandre et Noa qui ont tous deux aussi beaucoup apporté au Kallo.

Dans notre monde en pleine mutation, le Kallo est un havre de tolérance et d'amitié, un lieu où les jeunes peuvent s'amuser, apprendre, découvrir d'autres points de vue et trouver un soutien auand ils sont confrontés à des difficultés.

J'espère que le nouveau comité pourra compter sur la confiance des autorités, et aura l'enthousiasme et la persévérance nécessaires pour mener à bien les changements qui s'imposent : clarification de la structure (actuellement à la fois communale et associative), et augmentation des postes d'animateurs. Ces développements devraient permettre aux jeunes de Cortaillod et de tous les villages de la Grande Béroche de bénéficier pleinement du Kallo, que ce soit en intérieur ou hors-murs.

C'est avec émotion que je quitte le comité de l'ACAJK et que je transmets avec confiance au nouveau comité la responsabilité de soutenir au mieux le Kallo et son équipe d'animation.

Bon vent à l'ACAJK, et au Kallo qui fêtera ses 20 ans cette année!

Muriel Denzler - présidente de l'ACAJK



Les jeunes viennent au Kallo pour différentes raisons : participer à un atelier de dessin ou à une sortie à Aquaparc, jouer au ping-pong ou à la console de jeux et décompresser après une semaine de cours, retrouver des amis pour simplement être ensemble, s'inscrire à Pocket Job, rédiger une lettre de postulation pour un stage ou discuter avec une animatrice ou un animateur présent de ce qui la ou le préoccupe en ce moment. Le champ d'intervention des professionnel.le.s de l'animation socioculturelle est aussi large que les raisons de les approcher peuvent être diverses et variées.

Afin de répondre précisément à ces différents types de demandes et de besoins, les animatrices et animateurs socioculturel.le.s font preuve d'adaptabilité et de créativité. Grâce à la proximité entretenue au quotidien et leurs compétences en travail social mais aussi en gestion de projets leur action se veut unique et leur permet de contribuer efficacement à l'épanouissement des jeunes et de favoriser leur intégration sociale.

Notre structure existe depuis 2004. Grâce à son travail et à sa pérennité, elle est aujourd'hui bien identifiée par les jeunes et la population locale. Son succès se traduit évidemment par la bonne fréquentation qu'elle connaît lors de ses accueils et ses animations organisées. Mais au-delà de la quantité de jeunes atteints par ses prestations, il s'agit également de valoriser la qualité de la relation créée avec celles et ceux qui fréquentent le Kallo. Grâce au lien de confiance construit au quotidien, les animatrices et animateurs accueillent les confidences avec bienveillance et respect, créant ainsi un espace sécurisant où les jeunes peuvent s'exprimer librement.

Car dans une société en pleine mutation qui touche aussi bien la famille que le monde du travail, l'adolescence est une période de transition de plus en plus longue et complexe. Crise sanitaire, éco-anxiété, tensions géopolitiques, ... Les études se succèdent pour alarmer sur les difficultés que la jeunesse rencontre, en cette période d'agitation sociale. Il est donc indispensable qu'une présence régulière de professionnels du travail social soit développée au plus près d'elles et eux. L'animation socioculturelle permet de remplir ce rôle et constitue un véritable outil au service des communes afin d'améliorer la vie de leurs citoyens.

2023 aura vu la création d'une structure d'animation socioculturelle de jeunesse à Milvignes et le déploiement d'un budget pour la création d'une structure sur le territoire de Boudry. Cela élève le nombre de dispositifs à huit dans le canton. Il s'agit d'un signal fort qui révèle une certaine prise de conscience des autorités face aux problématiques que peut rencontrer l'ensemble de la jeunesse.

La Grande Béroche peut être fière d'avoir su répondre, il y a déjà 20 ans, aux attentes de ses jeunes par la création, à Bevaix de sa structure d'animation socioculturelle, soutenue très tôt par Cortaillod et les différents villages qui composent la commune fusionnée. Aujourd'hui, son utilité n'est plus à démontrer. Il s'agira cependant d'adapter son action et ses ressources aux nouveaux défis de son temps. Plus que jamais, le Kallo et son équipe se tiennent prêts à les relever.



D'une part, le Kallo est financé par la commune de La Grande Béroche qui met à disposition les locaux et qui, conjointement à la commune de Cortaillod, rémunère les animateurs, engagés à 70% et 40%.

D'autre part, l'Association du Centre d'Animation Jeunesse le Kallo (ci-après ACAJK) se charge de la gestion du lieu, épaule les animateurs dans l'organisation des activités et effectue des recherches de fonds et des demandes de subventions pour financer l'équipement, les frais courants, les animations et les ateliers.



Pour nous soutenir devenez membre! CHF 30.- de cotisation Tout don est le bienvenu



## MISSIONS DU KALLO:

- Favoriser l'intégration sociale
- Permettre le développement de compétences
- Encourager la participation et valoriser la citoyenneté
- Mener des actions de prévention

## 3 AXES D'INTERVENTION:

- Accueil ados
- Organisation d'activités de loisirs
- Projets



# Accueil ados

L'accueil ados est un espace ouvert aux jeunes selon le principe de libre adhésion. Elles et ils peuvent venir pour diverses raisons. Cet espace leur offre un environnement sain et sécurisant pour se retrouver entre pairs, échanger, s'exprimer et développer leurs compétences sociales. Les animateurs socioculturels\* sont présents lors de chaque ouverture et veillent à créer une atmosphère chaleureuse et inclusive, où chacune et chacun se sent respecté.e et écouté.e. Les professionnels du travail social sont disponibles et à l'écoute des besoins et des attentes des jeunes afin d'y répondre de manière adaptée. Les jeunes sont régulièrement encouragé.e.s à participer activement à la vie du lieu et à des activités diverses. Les moments d'accueil sont également l'occasion de proposer des réflexions, de susciter le débat et de faire de la prévention.

\*l'équipe d'animation étant actuellement constituée d'un binôme masculin, la formule «les animateurs» n'est pas féminisée.



# **Activités** de loisirs

En parallèle à la prestation d'accueil libre où les jeunes peuvent prendre place et utiliser librement les équipements mis à leurs disposition, l'équipe d'animation met en place régulièrement des ateliers à thème selon les envies décelées chez les jeunes durant les temps d'accueil. Ces activités sont organisées, en principe, les mercredis aprèsmidi et durant les vacances scolaires de printemps et d'automne. Elles peuvent avoir lieu dans nos locaux ou à l'extérieur et être encadrées par les animateurs eux-mêmes ou des moniteurs extérieurs plus expérimentés selon l'activité choisie. L'ACAJK prenant en charge les frais d'animation, toutes les activités sont soit gratuites, soit proposées à des prix modestes pour en permettre l'accès à toutes et à tous.



L'objectif est d'encourager les jeunes à utiliser de nouveaux moyens d'expression essentiels à leurs épanouissements et au renforcement de leur estime de soi. Les ateliers peuvent également cibler certains publics selon leur âge ou leur genre et d'autres jeunes que celles et ceux qui fréquentent l'accueil libre. De plus, ces animations permettent de rompre avec la routine des accueils libre et de proposer des activités de loisirs à celles et ceux qui ne partent pas en vacances.

En 2023, grâce au soutien de la Loterie Romande, de la Commune de La Grande Béroche, de Pro Junior et de la fondation du Casino de Neuchâtel, le Kallo a pu faire l'acquisition d'un minibus 9 places nous permettant de multiplier les activités en extérieurs. Durant l'année, ce sont huit sorties qui ont eu lieu en dehors de nos locaux : patinoire, Muzoo, Fun Laser, skatepark, Aquaparc, AS Warrior (centre de parcours), Science-city, Jumpspot.

Les animations organisées à l'intérieur sont, quant à elles, beaucoup trop nombreuses pour toutes les citer. Parmi celles-ci ont eu lieu des ateliers de dessin manga, de graffiti, de sérigraphie, de peinture sur textile et céramique, de cuisine, du sport en salle, divers tournois et jeux de société, etc.





Un projet, réalisé par un centre d'animation socioculturelle de jeunesse, peut prendre différentes formes. Il peut naître par les besoins et les attentes décelés dans les échanges entretenus au quotidien avec les jeunes ou par la sollicitation d'un service, d'une association ou d'une institution partenaire. Sa portée peut être locale, mais aussi plus globale et se réaliser en collaboration. Dans tous les cas, il doit être en adéquation avec les missions de la structure et donc agir en faveur de notre public cible.

Autant que possible, une dimension participative y est également intégrée. Car pour que les jeunes puissent prendre conscience qu'elles et ils ont le pouvoir et les compétences d'agir, il faut que l'on puisse prendre en compte leur avis, les aider à prendre des décisions pour elles-mêmes et eux-mêmes et pour le groupe. Le focus est alors mis sur le processus qui permet d'impliquer les jeunes, plutôt que le résultat.

Grâce aux compétences des animatrices et animateurs socioculturel.le.s en gestion de projets et dans l'accompagnement de collectifs, des projets participatifs de qualité peuvent ainsi être menés. La mise en œuvre de cet axe est d'autant plus importante pour le Kallo car il permet d'atteindre d'autres jeunes que celles et ceux qui fréquentent nos accueils ou qui participent à nos activités de loisirs. Car bien que ces offres fonctionnent très bien, il s'agit de répondre au plus près des attentes et besoins de toutes et tous les jeunes de La Grande Béroche et Cortaillod.

accro au tabac?



Pocket Job est certainement le projet le plus connu du Kallo. Mis en place en 2018, il permet de mettre en relation des jeunes souhaitant gagner un peu d'argent de poche avec des habitants de leur village qui auraient besoin qu'on leur rende de petits services à domicile. Ce projet est né de la difficulté qu'exprimaient certain.e.s jeunes d'être engagé.e.s durant les vacances afin de gagner un peu d'indépendance. L'équipe d'animation a su mettre en place un dispositif simple mais efficace, permettant d'engager un.e jeune selon une procédure souple mais sécurisante, autant pour les jeunes et leur parents que pour les mandants.

En 2023, 21 contrats de prestations de jeunes auprès d'habitants de Cortaillod et de La Grande Béroche ont eu cours, pour un total avoisinant les CHF 3000.-. Mais au-delà des sommes gagnées par les jeunes, nous sommes ravis de constater que des relations de travail perdurent d'année en année et que des liens forts se sont créés entre habitant.e.s de différentes générations. Nous sommes fiers de ce projet né il y a maintenant 5 ans et qui a inspiré différentes structures d'animation socioculturelle dans le canton.

## Vie locale

En prenant part à quelques événements locaux, le Kallo participe également à la vie sociale de sa commune. Cette année, notre structure était ouverte durant la fête villageoise bevaisanne de la Miaou. Les jeunes ont pu ainsi s'écarter de l'agitation de la fête et se détendre dans un espace sécurisant qui leur est bien connu. Un animateur était ainsi présent et à l'écoute en cas de besoin.

Durant la célébration des 5 ans de la fusion des villages de La Grande Béroche, le Kallo a également proposé aux jeunes présent.e.s de participer à la réalisation d'une fresque « grandeur nature ». Cet atelier graffiti, encadré par le Kallo et l'artiste confirmé, Wilo, a pris place sur le lieu de la célébration, en Seraize.



Deux ou trois fois par année, nos habitué.e.s sont invité.e.s à contribuer au financement de nos animations et de notre équipement en tenant un stand de pâtisseries à la sortie d'un supermarché de la région. En 2023, la somme de CHF 823.- a ainsi récoltée grâce à l'engagement des jeunes et à la générosité des passants

des passants.

Formation

Engagée depuis 2016 dans le domaine de la formation, notre stucture encadre et accompagne des étudiants HES en travail social dans le cadre de leur formation pratique. Le dernier étudiant en date, Noa Ribaux, fraîchement diplômé en juillet 2023, continuera son engagement au sein du Kallo en tant qu'animateur socioculturel à 40%.

L'équipe du Kallo était également présente à Capa'cité, le salon des métiers qui avait lieu du 4 au 9 septembre 2023, afin de promouvoir leur métier aux côtés de l'équipe du Centre de Loisirs de Neuchâtel. La Grind Béroche

> La Grind Béroche est une association de jeunes de la région pratiquant des sports de alisse urbains. Le Kallo accompagne ses membres dans leurs démarches afin de disposer d'infrastructures sportives adaptées. Durant l'année, l'association et la commune de La Grande Béroche ont échangé à plusieurs reprises dans le but de pouvoir commencer un projet de skatepark à Bevaix. Ces démarches avancent «à petit pas» mais les membres ne se découragent pas et sont inventifs dans la manière de s'engager dans d'autres actions associatives. Par exemple, les jeunes ont décidé de participer à l'édition 2023 du Festival des sports à Neuchâtel. Grâce à cet engagement, l'association possède maintenant deux modules en bois qu'ils mettent à disposition des citoyen. ne.s de la commune pendant les horaires d'ouverture du Kallo.

**Exposition** 

sur la santé psychique chez les jeunes

En 2022, le Kallo avait été sollicité par l'Office de prévention et de promotion de la santé publique afin de collaborer à la réalisation d'une exposition itinérante sur le thème de la santé mentale chez les jeunes. L'idée est née du contexte de la pandémie de Covid-19, ayant fragilisé de nombreux jeunes. La collaboration s'est poursuivie pendant l'année 2023 et a permis d'intégrer un processus participatif à la réalisation du contenu de l'exposition. Nous avons ainsi réalisé des ateliers avec des jeunes du Kallo afin de prendre en compte leur avis, de les questionner sur leurs connaissances du suiet et susciter le débat. L'exposition itinérante verra le jour dans le courant de l'année 2024 et permettra d'atteindre les jeunes là où elles et ils se trouvent, en leur transmettant tant des messages clés, que des informations plus détaillées sur le thème de la santé psychique. Nous sommes enchantés d'avoir ainsi pu contribuer à la conception d'un outil permettant de briser les tabous et de parler de santé mentale auprès de notre public cible.



#### Equipe d'animation

**Mario Cofrancesco** 

Animateur socioculturel responsable 70% (depuis 2012).

Noa Ribaux

Animateur socioculturel en formation 50% (2021-2023).

Animateur socioculturel 40% (depuis septembre 2023)

#### **Moniteurs**

Julien Elzingre « Wilo » Atelier graffiti

Marc Ferrario « Mandril »
Atelier dessin

#### Remerciements

Nous remercions la commune de La Grande Béroche. Monsieur le Conseiller communal, Hassan Assumani, La commune de Cortaillod, Monsieur le Conseiller communal, Claude Darbellay, le comité de l'ACAJK, sa présidente, Muriel Denzler, la direction du cercle scolaire des Cerisiers, le Centre de Loisirs de Neuchâtel et son directeur, Michaël Frascotti, le réseau des animatrices et animateurs socioculturel.le.s de ieunesse du Canton, l'Office de promotion de la santé et de prévention du Canton de Neuchâtel. le Service de protection de l'adulte et de la jeunesse et le bureau de la déléguée à la jeunesse du canton de Neuchâtel, Nicolas Racine, infirmier chef du département de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent, Centre neuchâtelois de psychiatrie, pour les séances de supervision avec nos collègues du CDL, du CLAAP et du CAP, Jerôme Heim pour le projet La Grind Béroche, la Dîme de l'alcool (Canton de Neuchâtel), l'organe de répartition du bénéfice de la loterie romande de Neuchâtel, Pro Junior Arc jurassien, la fondation Casino Neuchâtel, l'hebdomadaire régional, le Littoral Région.

Et surtout, un grand merci aux jeunes pour leur engagement, leur confiance et leur énergie positive!



### 2023 - Comptes de l'Association du Centre d'Animation Jeunesse Le Kallo

Ressources	Fr.
Cotisations membres et dons	2′970.00
Dons de commerçants et entreprises privées	580.00
Subvention commune de Cortaillod	3′000.00
Subvention commune de La Grande Béroche	4′500.00
Bénéfice diverses ventes dans manifestations et autres	823.00
Finances inscriptions élèves ateliers	70.00
Versement canton Neuchâtel pour mandat santé psychique jeunes	550.00
Don Loterie romande pour achat matériel bureau, Hi-Fi et vidéo	3′000.00
Don Pro Junior Arc Jurassien pour achat minibus	5′000.00
Don Fondation Casino Neuchâtel pour achat minibus	3′000.00
Participation commune La Grande Béroche achat minibus	6′500.00
Participation commune La Grande Béroche repas annuel commission Kallo	450.00
Intérêts postaux/bancaires	0.00
Prélèvement sur fonds animation, équipements, aménagement local, formation, salaire animateur remplaçant, stagiaires et moniteurs	0.00
Prélèvement sur fonds minibus	13′899.45
Total des ressources	44′342.45

Frais de fonctionnement	Fr.
Frais animation	3′844.50
Frais ateliers (moniteurs et matériel)	1′003.15
Equipement, aménagement et entretien local	4′900.40
Frais énergie local (chauffage, eau et électricité)	2′000.00
Frais administratifs, informatiques et de port	1′412.15
Abonnement internet, téléphone, TV	0.00
Achat minibus Citroën Jumper d'occasion	27′375.00
Frais minibus Citroën Jumper (essence, entretien, assurances, taxes)	1′024.45
Cotisation ASLB	30.00
Repas annuel commission Kallo	561.90
Frais gestion comptes Postfinance et Banque Raffeisen	159.19
Attribution fonds animation, équipements, aménagement local, formation, salaires (animateurs remplaçants, stagiaires, autres)	2′020.00
Bénéfice de l'exercice	11.71
Total des frais de fonctionnement	44′342.45

Bilan au 31.12.2023	Fr.
Actif	
Poste CCP	40′839.63
Banque Raffeisen	0.00
Mobilier, agencement	1.00
Minibus Citroën Jumper	1.00
Total	40′841.63
Passif	
Fonds animation, équipements, aménagement local, formation, salaires (animateurs remplaçants, stagiaires, autres)	35′068.92
Fonds minibus	1′100.55
Réserve pour frais énergie local (chauffage, eau et éclairage)	4′000.00
Capital	672.16
Total	40′841.63

